
El presidente Gustavo Petro participó en la Cuarta 
Conferencia Internacional para la Financiación 
del Desarrollo, en Sevilla (España) y allí presentó 
propuestas de Colombia sobre crisis climática, deuda 
y ambiente y habló de una transformación del Fondo 
Monetario Internacional (FMI) que, si no cambia, debe 
liquidarse. /Págs. 4 y 5

El ministro de Minas y Energía, Edwin Palma, dijo que el 
gremio que agrupa a las empresas del sector energético 
solo piensa en aumentar ganancias, mientras que el 
Gobierno persiste en una política que permita bajar las 
tarifas del servicio, en procura de un cobro justo a los 
usuarios. /Pág. 10

FMI: cambia o se liquida Energía: Andesco solo
piensa en las ganancias
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El presidente Petro sancionó la ley laboral el pasado 25 de marzo en un acto en la Quinta de Bolívar de Bogotá y dijo que lo importante ahora es vigilar 
que se cumpla en todas las empresas del país. De otro lado, la Reforma Pensional fue aprobada por la Cámara de Representantes, luego de que la Corte 
Constitucional solicitara arreglar un procedimiento de trámite para dar vía a esta otra ley de inmenso bene昀椀cio social. /Págs. 2 y 3

G O B I E R N O  D E L  C A M B I O

Les cumplimos 
a los trabajadores

El Gobierno rechaza
intentonas golpistas
y pide investigación

El Gobierno se pronunció sobre una publicación en la que se involucra al excanciller 
Álvaro de Leyva en un intento de golpe de Estado. No se tolerarán conspiraciones contra 
el Estado Social de Derecho. /Pág. 6

Presidente sancionó nueva ley laboral:
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La Reforma 

Laboral

es un hito 

histórico

EDITORIAL

La sanción de la ley 2466 del 25 de junio de 
2025, de Reforma Laboral, pasará a la historia 
como uno de los hitos políticos de Colombia. Ese 
día quedará grabado en la memoria colectiva como 
símbolo del primer Gobierno de izquierda en 200 
años, que cumplió su palabra e hizo del cambio una 
apuesta por la vida y el mejoramiento de las con-
diciones de los trabajadores, las poblaciones más 
vulnerables, las comunidades olvidas por décadas, 
las regiones golpeadas por el conflicto y la acción 
de los violentos. 

La Reforma Laboral marca un antes y después 
en Colombia. No solo por sus alcances en la trans-
formación de la vida de los trabajadores, en la ga-
rantía de los derechos desconocidos décadas atrás, 
sino, además, por lo que signi昀椀có su trámite, con un 
presidente del Congreso que durante meses desa昀椀ó 
al Ejecutivo y unas bancadas de oposición radicales 
que apostaron a hundir la Reforma, y otras que, sin 
embargo, al 昀椀nal entendieron que votar a favor era 
el camino, y no podían darles la espalda a los tra-
bajadores, ni pasar a la historia como verdugos de 
la clase obrera.

Los logros son muchos, pero se destaca el re-
conocimiento de las horas extras, el pago de los 
recargos dominicales y festivos, los contratos de 
aprendizaje, el pago de la seguridad social a los do-
miciliarios. La ley establece que la jornada diurna 
estará comprendida entre las 6:00 a. m. y las 7:00 
p. m. El trabajo nocturno, a su vez, comprende el 
horario entre las 7:00 p. m. y las 6:00 a. m.

Cada una de estas decisiones implica una in-
mensa conquista para los trabajadores, que debe-
rán convertirse en veedores permanentes del cum-
plimiento de la nueva ley. Por ello, el Gobierno ha 
encendido todas las alarmas y anunciado la crea-
ción de un equipo de mil inspectores, dependientes 
del Ministerio de Trabajo, que visitarán las empre-
sas para garantizar que la ley no sea letra muerta.

Después de la batalla dada para lograr la Refor-
ma, la gran tarea ahora es su aplicación sin ningún 
tipo de sobresaltos, dejando atrás los discursos 
alarmistas que los sectores más radicales de la 
oposición han querido sembrar para minar la con-
昀椀anza en el impacto de la nueva reglamentación. 
Son tiempos de esperanza, de con昀椀anza en el de-
venir de la economía nacional y los indicadores de 
bienestar. Entre estos está, precisamente, que Co-
lombia alcanzó el índice de desempleo más bajo en 
la historia del país en muchas décadas, el cual se 
sitúa  hoy en 9 %.

La nueva ley es un enorme ganancia para el 
país, que no deja vencedores ni vencidos, sino una 
inmensa alegría en el corazón de los bene昀椀ciados. 
Ganan los trabajadores, gana el país. Además, ganó 
el Congreso, el Gobierno, la economía, los traba-
jadores, los aprendices del Sena, la población en 
condición de discapacidad y los domiciliarios, entre 
muchos. 

La aprobación de la mencionada ley obligó al 
Ejecutivo a derogar el decreto que convocaba a una 
consulta popular para aprobar la Reforma Laboral. 
Hay que reconocer que gracias a esa iniciativa, el 
Congreso aceleró el tramité de la Reforma. Es una 
página de nuestra historia que queda para los ana-
listas políticos. 

El cambio nos une y sus bene昀椀cios deben alegrar 
a Colombia. Los indicadores económicos muestran 
a un país imparable en los avances sociales. Pronto 
estaremos celebrando la aprobación de昀椀nitiva de la 
Ley de Pensiones, que ha subsanado las fallas en 
su trámite detectadas por la Corte Constitucional. Y 
otras, que nos llenan de orgullo y nos comprome-
ten a seguir adelante, haciendo realidad el cambio. 
Avanzamos. El cambio es imparable. 

LEY LABORAL

Todos seremos 
veedores para que 
se cumpla la ley

L
os trabajadores y trabajadoras deben organizar-
se para hacer cumplir la nueva ley laboral que el 
Presidente Gustavo Petro sancionó el pasado 25 
de junio. “Hay que vigilar a las empresas desde el 

mundo del trabajo” para lograr la aplicación de normas 
a las que el mandatario cali昀椀có como la primera victoria 
obrera de este siglo en el mundo.

El presidente agradeció al pueblo por su resistencia, 
rebeldía y movilización y por ser constituyente a la hora 
de conseguir esta victoria que constituye el rescate de 
derechos perdidos y la garantía de mejores condiciones 
de trabajo para millones de colombianos.

El Ministerio del Trabajo también tendrá un papel impor-
tante en las garantías de que todos acojan la ley y el jefe de 
Estado ordenó “crear una fuerza de funcionarios, de cente-
nares… que deben dedicarse día y noche, por jornadas, pa-
gando las horas extras, a visitar cada empresa de Colombia, 
en cada lugar, para ver si esta Ley se está cumpliendo”.

Durante la sanción, en la Quinta de Bolívar, el presiden-
te estuvo acompañado por una multitud de ciudadanos 

La Reforma Laboral pasó a ser 
ley de la República el 25 de junio 
cuando en la Quinta de Bolívar 
de Bogotá, el presidente Gustavo 
Petro la sancionó, convirtiéndo-
la en la base del trabajo digno y 
decente y en un histórico acto de 
justicia social.

y por congresistas, sindicalistas y altos funcionarios del 
Gobierno que tuvieron a cargo el trámite del proyecto en 
todas sus instancias.

Con la reforma laboral convertida en ley de la Repúbli-
ca, comienza a regir en el país un modelo de relaciones 
laborales que digni昀椀ca y reconoce plenamente los dere-
chos del pueblo trabajador.

La reforma también consolida el aparato producti-
vo por lo que el presidente envió un claro mensaje a 
los empresarios, respecto a voces que han manifesta-
do que no cumplirán con el nuevo ordenamiento: “Les 
quiero decir que no son inteligentes, en el Congreso 
quisieron sabotear, no eran inteligentes, mírenla aquí, 
no les sirvió de nada".

Destacó, entre los grandes bene昀椀cios de la nueva ley, 
que miles de jóvenes aprendices del SENA tendrán un 
contrato con prestaciones laborales y comentó que algu-
nos no querían que esto sucediera. “¿Saben por qué no 
querían este artículo? Porque dicen que estos muchachos 
y muchachas van a fundar sindicatos una vez vayan a tra-
bajar. ¡Háganlo! Eso está escrito en la Constitución, esa 
juventud tiene que ayudar a organizar la clase trabajado-
ra, que está muy desorganizada en Colombia”.

En el mismo acto de la Quinta de Bolívar el presidente 
sancionó la Ley de Salud Mental que actualiza el marco 
legal con el propósito de garantizar el acceso universal, 
digno y oportuno a servicios sin importar la edad, género, 
condición social o lugar de origen de las personas. 

Incluye educación emocional con enfoque preventi-
vo y diferencial; la provisión de servicios con enfoque 
humano y accesible; el fortalecimiento del monitoreo 
institucional y mecanismos para asegurar la participa-
ción ciudadana.

Hugo Fernando Benítez. 
Participante en el acto.  

Me alegra mucho lo que acaba de pasar. Esta ley 
es para mí superpositiva. La necesitamos de forma 

permanente y hay que blindarla.

Miriam Barragán. Trabajadora.  

Nos bene昀椀cia porque nos ofrece estabilidad laboral 
y nos garantiza el derecho al trabajo. Si hay trabajo la 

economía va a empezar a ser más solvente.

Diana Patricia. Trabajadora.  

Nos abrirá puertas para garantizarnos 
un derecho digno, tanto a la educación como 
al trabajo, para ayudar al pueblo colombiano.

Blanca Inés Romero. Trabajadora.  

Devolvió derechos constitucionales  
que Uribe había quitado. Esto es histórico,  

es maravilloso. Se logra con la unión.

Así se recibió la nueva ley

El presidente durante la sanción de la Reforma Laboral junto a parte de su Gabinete, a jóvenes, a congresistas y a sindicalistas que 
asistieron al histórico acontecimiento. Foto Andrea Puentes
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REFORMA PENSIONAL

La pensional también va
Con 104 votos por el Sí, la ple-
naria de la Cámara aprobó la 
proposición de acoger el texto 
del Senado de la Ley 2381 de 
2024 de Reforma Pensional.

En las pensiones también está a punto de convertirse en ley una reforma que llevará bienestar a millones de adultos mayores en 
el país. Foto Presidencia 

¡Que vivan las abuelas y 

los abuelos de Colombia! Ha sido 

aprobada la Reforma Pensional. 

He cumplido y la Cámara de 

Representantes también. 
 

Presidente Petro.

L
uego de que la Corte Constitucional devolviera la 
reforma pensional a la Cámara de Representantes 
para corregir un asunto de trámite, esta Corpora-
ción aprobó nuevamente el proyecto el pasado 28 

de junio, en sesiones extraordinarias. Ahora pasará a la 
Corte para que determine que lo solicitado se realizó. 
Luego se decidirá desde cuándo entra en vigencia la nue-
va ley y pasará a sanción presidencial.

El presidente Gustavo Petro celebró la decisión y 
dijo que es otro triunfo en el camino hacia las profun-
das reformas sociales del Gobierno del Cambio. “¡Que 
vivan las abuelas y los abuelos de Colombia! Ha sido 
aprobada la Reforma Pensional. He cumplido y la Cá-
mara de Representantes también”.

Agregó que este es otro avance hacia el Estado So-
cial de Derecho y resaltó el aporte de la movilización 
social para que se presente este paso gigantesco en la 
lucha por la igualdad.

El ministro de Trabajo, Antonio Sanguino, afirmó 
que de esta forma se cumplió con el auto de la Cor-
te Constitucional para ir hacia una Reforma Pensional 
que hará realidad el derecho a una vejez digna. Por su 
parte, el ministro del Interior, Armando Benedetti, ex-
plicó que la Corte va a estudiar de fondo y una vez que 
salga su fallo empieza o entra en vigencia la ley.

El presidente de la Cámara de Representantes, Jai-
me Raúl Salamanca, aseguró que así “damos por sen-
tado lo que ordenó la Corte Constitucional”.

El objetivo de la Reforma Pensional es implementar 
un Sistema de Protección Social Integral para la Vejez, 
que permita amparar a los colombianos y colombianas 
residentes en el país y en el exterior.

Objetivos pensionales

Con la futura ley pensional se tienen 
previstos los siguientes efectos:

Proteger los derechos 
adquiridos.

Valorar cada 
semana cotizada.

Reconocer el trabajo de 
millones de mujeres y 

personas mayores.

Acompañar el proceso 
de transición.

Los pilares de la Reforma

La ley de reforma pensional se fundamenta en cuatro pilares que cubren a todos los sectores 
poblacionales que, de una u otra forma, tendrán acceso a un ingreso para su vejez.

PILAR SOLIDARIO: 

estarán cubiertas con un aporte 

en dinero todas las personas 

mayores de 65 años para el caso 

de los hombres y mayores de 60 

años para el caso de las mujeres. 

Se les otorgará una renta 

equivalente a 223.800 pesos.

PILAR SEMICONTRIBUTIVO: 

otorgará una renta vitalicia a las 

personas que no se pudieron 

pensionar pero que tienen 

semanas en Colpensiones o 

ahorros en su cuenta individual 

en una Administradora de los 

Fondos de Pensiones.

PILAR CONTRIBUTIVO: 

en su Componente de Prima Media 

se financiará desde el Fondo Común 
de Vejez y el Fondo de Ahorro del 

Pilar Contributivo; y en su 

Componente Complementario de 

Ahorro Individual, con el monto 

ahorrado y los rendimientos 

financieros.

PILAR DE AHORRO 

INDIVIDUAL 

VOLUNTARIO: 

quienes tengan 

capacidad de pago 

pueden ahorrar más 

para obtener una

mejor pensión.
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La crisis climática 
se padece en Sevilla

OPINIÓN

La visita del presidente Gustavo Petro a 
Sevilla (España), con motivo de la Cuarta 
Conferencia Internacional de Financiación 
para el Desarrollo de la ONU, fue una nueva 
oportunidad para rati昀椀car que es la  voz del 
Sur Global.

Dijo lo que otros no dicen, en un escenario 
de mucho protocolo y de compromisos 
incumplidos. Todos hablaron de luchar contra 
el cambio climático, de cambiar la estructura 
昀椀nanciera internacional para lograr el canje de 
deuda por acción climática.

Pero son solo palabras. El mundo lleva años 
escuchando que estamos al borde del colapso 
por la crisis climática, pero nadie mueve un 
dedo para impedirlo.

Ese fue el panorama de la cita en Sevilla. 
Palabras que se lleva el viento. El único que 
rompió el molde fue el presidente Petro. 
Reiteró la urgencia de medidas efectivas y 
cuestionó al Fondo Monetario Internacional 
por no reestructurarse a la nueva realidad. 
Incluso propuso su liquidación si eso no 
ocurre.

Y tuvo un mano a mano con Macron, el 
presidente francés, durante el foro "Un cambio 
de paradigma para soluciones dirigidas por el 
país a los desafíos de nuestro tiempo", que 
incomodó a quienes están acostumbrados a 
decir las palabras bien dichas y a no salirse 
del libreto.

Colombia mantiene su postura multilateral, 
de tú a tú, sin arrodillársele a nadie. Eso le 
permite ser una voz potente desde el Sur 
Global y plantear su postura frente a lo que 
debe contemplar la agenda internacional de 
hoy: atender y mitigar los efectos de la crisis 
climática; la migración asociada a la pobreza 
pero sin estigmatizar a los migrantes, sino 
atendiendo los orígenes y solidarizándose, y la 
defensa sin excusas de los derechos humanos 
y del derecho internacional humanitario.

Como lo manifestó el presidente Petro, debe 
cambiar el paradigma de bienestar en los 
países ricos, porque esa apuesta es lo que ha 
incidido en el cambio climático, afectando a 
los países pobres.

Ahí está Colombia y el presidente llevando 
esas banderas. Es el corazón de su liderazgo 
internacional.

Por Fernando Millán
Director Periódico VIDA

Voz  

internacional

El presidente Gustavo Petro par-
ticipó en la Cuarta Conferencia 
Internacional para la Financia-
ción del Desarrollo, en Sevilla 
(España). Reiteró la posición de 
Colombia frente a la crisis cli-
mática, el canje de deuda por ac-
ciones ambientales y habló de 
liquidar al Fondo Monetario In-
ternacional si no se reestructura.

Por Fernando Millán / Sevilla (España)

S
evilla, como lo recordó Pedro Sánchez, el jefe del 
Gobierno español, fue la Nueva York del siglo XVI, 
punto de encuentro de comercio y de migraciones 
en su momento. Pues aquí, en el sur de España, se 

realizó la Cuarta Conferencia Internacional para la Finan-
ciación del Desarrollo, entre el lunes y el jueves pasados.

El presidente Gustavo Petro llegó al Palacio de Exposi-
ciones y Congresos de Sevilla (FIBES) poco antes de las 9 
de la mañana del lunes 30. Afuera el termómetro marcaba 
31 grados, bajo para los as昀椀xiantes 43 grados de la víspe-
ra, un verdadero in昀椀erno y síntoma de la crisis climática.

En el FIBES se concentraron delegados de varios de 
los países del mundo, un multicolor encuentro de culturas 
disímiles, que llegaron a discutir la manera de 昀椀nanciar el 
desarrollo, especialmente en los países con mayores indi-
cadores de pobreza y desigualdad, con el cambio climático 
presionando de mil maneras y exponiendo al mundo a una 
estampida humana del Sur Global hacia el Norte Global en 
busca de agua y alimentos.

Participaron delegados de instituciones regionales y 
multilaterales y representantes de casi todos los países 
del mundo, entre ellos el pre-
sidente Petro, quien reiteró la 
posición de Colombia frente a 
los desafíos presentes y futu-
ros del planeta, conectado in-
dudablemente con lo que sig-
ni昀椀ca el cambio climático, las 
acciones urgentes para frenar 
el caos de la Humanidad y la 
reforma de la arquitectura 昀椀-
nanciera internacional.

El presidente Petro inter-
vino en la apertura del certa-
men durante algo más de 13 
minutos, poniendo sobre la 
mesa las convicciones de Colombia. Planteó que “si el Fon-
do Monetario Internacional (FMI) no es capaz de reestruc-
turarse" para aportar a la mitigación del cambio climático 
y a la regulación de la Inteligencia Arti昀椀cial, debe liquidarse 
como institución multilateral del mundo y “construir otro".

La posición de Colombia es canjear deuda por natura-
leza y clima, conectando las necesidades de los países del 
Sur Global con la preservación de las condiciones ambien-
tales como el escenario de la Amazonía. Colombia, Brasil 
y otros países de la región buscan una tributación justa y 
ambientalmente coherente.

En otras palabras, es favorecer a los países del Sur Glo-
bal que se ven afectados por el daño ambiental causado 
por el desarrollo de los países ricos, entre otras cosas, por 
el abuso de los combustibles fósiles.

Incluso, cuestiono sobre “¿cómo es que es más riesgo-
so Brasil que tiene la selva amazónica y es pulmón de la 
humanidad que Estados Unidos, que es la chimenea de la 
contaminación del planeta y que nos tiene al borde de la 
extinción, con China?".

En Sevilla (España), el presidente dijo que urge atender con 
prontitud problemas de la humanidad como el cambio climáti-
co. Foto Andrea Puentes

El Presidente planteó la urgencia de tomar decisiones 
frente a la crisis climática. “Esta es la discusión que de-
bemos empezar rápidamente, porque no tenemos tiempo 
en las sesiones de las Naciones Unidas. ¿Por qué hay una 
agenda postiza? Porque da votos" (…)“ ¿Por qué en vez de 
estar discutiendo lo que pueda acabar con la humanidad, 
estamos discutiendo sobre las guerras?”.

El Presidente reiteró que se requiere de “un plan Mars-
hall, por la magnitud de recursos que hay que invertir para 
que podamos salvar esa vida. De eso no se ha vuelto a 
discutir en los últimos meses”. Incluso, criticó que Estados 
Unidos no haya estado en la cumbre de Sevilla.

En contraste, recordó que “aquí estamos muchos pue-
blos interesados en no morir, 
en no extinguirnos, en mitigar 
la crisis climática y adaptar-
nos”. Por eso, propuso un “en-
cuentro entre pueblos, no solo 
entre Estados; encuentro entre 
obreros, no solo entre Estados; 
encuentro de campesinos, no 
solo de Estados; Encuentro de 
mujeres por continentes, no 
solo de Estados; encuentro de 
jóvenes, no solo de Estados".

También dedicó tiempo 
para hablar de Inteligencia Ar-
ti昀椀cial y de sus implicaciones, 

recordando la necesidad de “un tratado internacional mul-
tilateral para regular el mercado de la Inteligencia Arti昀椀cial 
y no permitir que los propietarios de la sangre, de la infor-
mación, controlen a la humanidad, sino que la humanidad 
pueda controlar la Inteligencia Arti昀椀cial".

Como si estuviéramos en una burbuja, con el clima más 
benévolo en el Afuera está Sevilla, una mezcla de culturas, 
con fuerte incidencia musulmana por el impacto y domina-
ción entre 711 y 1492, precisamente cuando España da el 
zarpazo en América. 

Pero la huella de los moros es imborrable: la cultura, 
las palabras, la comida y la arquitectura, entre otras co-
sas, están vivas en esta hermosa ciudad de unos 600 mil 
habitantes.

De nuevo, en la Nueva York del siglo XVI se planteó sal-
var al planeta de la debacle, pero con la descon昀椀anza de 
que el poder de las palabras no se traduzca en medidas 
efectivas y urgentes.

La Tercera Conferencia se realizó en 2015 en Adis 
Abeba (Etiopía) y hoy el planeta está peor.

La posición de Colombia 

es canjear deuda por naturaleza  

y clima, conectando las 

necesidades de los países del Sur 

Global con la preservación de las 

condiciones ambientales como el 

escenario de la Amazonía.
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Compromiso de Sevilla: 
países llaman a cambiar 
sistema financiero global

Graves amenazas 
para la humanidad

Hay que retomar 
objetivos del 
desarrollo 
sostenible: ONU

Mandatarios que asistieron a la 
Cuarta Conferencia sobre Finan-
ciación al Desarrollo adoptaron 
el Compromiso de Sevilla que 
destaca la necesidad de reforzar 
el multilateralismo.

B
ajo la premisa de que “ningún país puede resol-
ver solo los desafíos que enfrenta el mundo", se 
adoptó el Compromiso de Sevilla que llama a re-
formar el sistema 昀椀nanciero global para hacerlo 

más inclusivo, equitativo y resiliente y otorgar un papel 
más relevante a las Naciones Unidas y a las instituciones 
昀椀nancieras multilaterales.

Uno de los puntos centrales es la atención priorita-
ria a los países en situación de vulnerabilidad, como 
los menos desarrollados, los que no tienen litoral, los 
pequeños Estados insulares, los países africanos y 
aquellos afectados por conflictos. Todo centrado en 
las personas y las poblaciones, buscando la erradi-
cación de la pobreza, la igualdad de género, la lucha 
contra la corrupción y la promoción de sociedades pa-
cíficas y justas.

El plan de acción de este compromiso se articula en 
cinco grandes ejes. Entre ellos, el fortalecimiento de los 

El secretario General de 
la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU), Antó-
nio Guterres, advirtió que 
los logros obtenidos en 
décadas de cooperación 
internacional en reducción 
de la pobreza, mejor aten-
ción sanitaria, acceso a la 
educación y más garantías 
para las mujeres “están en 
peligro ante los múltiples 
desafíos que enfrenta el 
mundo: conflictos, crisis 
climática, desaceleración 
económica y el recorte a los presupuestos de la ayuda".

En su discurso inaugural de la Cuarta Conferencia sobre Finan-
ciación al Desarrollo, en la que participó el presidente Gustavo Petro, 
Guterres aseguró que “la Agenda 2030 está en riesgo", al referirse al 
compromiso que los líderes mundiales alcanzaron en 2015 para hacer 
un mundo mejor, que se plasmaron en 17 Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible (ODS).

Se necesitan más de cuatro billones de dólares al año para alcan-
zarlos. “Estamos en Sevilla para cambiar el rumbo", dijo, llamando a 
una movilización urgente de recursos y voluntad política para reparar 
el motor del desarrollo global y restaurar la equidad.

En su intervención ante la Cuarta Conferencia 
sobre Financiación al Desarrollo de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU), el presidente Gustavo 
Petro denunció que hay “una agenda postiza" que 
desplazó la discusión principal, la cual tiene que 
ver “con la vida de nuestros hijos colectivos y nos 
pusieron otra a discutir, llena de bombas, de geno-
cidio, genocidio sobre Gaza, bombas sobre Irán, 
bombas sobre Israel, guerra en Ucrania, guerra en 
Rusia, guerra por el gas, guerra por el petróleo, gue-
rra porque el poder del mundo pueda seguir domi-
nando a la humanidad".

El mandatario cuestionó: “¿Por qué en vez de 
estar discutiendo lo que pueda acabar con la hu-
manidad, estamos discutiendo sobre las guerras y 
ocultando la existencia del genocidio? Hoy ya no 
tenemos la excusa de no conocerlo, como sí había 
esa excusa cuando Hitler desató el genocidio sobre 
el pueblo judío y sobre otros pueblos".

Recordó que en escenarios internacionales 
y multilaterales ha tratado de centrarse en la 
agenda mundial prioritaria, con problemas que 
tienen “el potencial de destrucción de la vida y 
de la humanidad. Una humanidad de la cual la 
ciencia le cuenta que está a punto de extinguirse 
en cuestión de décadas, pues no puede asumir 
otros problemas de los muchos que hay, que no 
sean estos los que ponen en peligro la existencia 
de la vida en el planeta".

Explicó que existen dos problemas que tienen 
en riesgo a la humanidad. La crisis climática, sobre 
la que señaló que se han realizado innumerables 
COP. “Ya vamos para 30, ojalá sea la de昀椀nitiva en 
Brasil. En Cali (Colombia) realizamos la de la bio-

¿Por qué en vez 

de estar discutiendo lo 

que pueda acabar con 

la humanidad, estamos 

discutiendo sobre las guerras 

y ocultando la existencia  

del genocidio?

Presidentes del mundo en la cumbre de Sevilla (España). Foto Andrea Puentes

ingresos públicos nacionales mediante reformas 昀椀scales, 
mejoras en la transparencia, presupuestos con enfoque 
de género y sostenibilidad y la digitalización de los sis-
temas tributarios.

También se propone una mayor participación del sec-
tor privado, facilitando el acceso a 昀椀nanciación para pe-
queñas empresas, promoviendo inversiones responsables 
y el uso de instrumentos como bonos verdes y 昀椀nancia-
ción combinada.

Incluye propuestas para movilizar más recursos interna-
cionales: aumento de la ayuda o昀椀cial al desarrollo, fomento de 
la cooperación Sur-Sur, reformas en los bancos multilaterales 
de desarrollo y mecanismos para reducir el coste del capital.

También medidas para combatir los flujos 昀椀nancieros 
ilícitos, recuperar activos corruptos y garantizar la transpa-
rencia de la propiedad empresarial. Un paquete ambicioso 
que aspira a cerrar las brechas de 昀椀nanciación y construir un 
futuro más justo, verde y seguro para todos.

diversidad número 16. Son reuniones de jefes de 
estado para tratar de construir, y voy a poner esa 
palabra subrayada, un plan para mitigar el cambio 
climático y salvar la vida en el planeta".

Y agregó la Inteligencia Arti昀椀cial que para el 
mandatario no es más sino el acumulado digi-
talizado del pensamiento humano en la historia 
y actual. 

“En vez de decirle nube, deberíamos decirle 
sangre, porque no está en el cielo, sino que va por 
debajo de la tierra, a través de cañerías, por deba-
jo del mar, en la red mundial de la 昀椀bra óptica. El 
problema está en saber de quién es la sangre. Si 
de cinco megamillonarios que se han apropiado a 
través de redes de la información, de los bits que 
hoy constituyen el pensamiento humano colectivo 
o de la humanidad como un bien común".

En consecuencia, el presidente propone un 
tratado internacional multilateral para regular el 
mercado de la Inteligencia Arti昀椀cial.
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“Pensé que Leyva se 
merecía el puesto”: 
presidente Petro

Laura Gil critica trato a Colombia
en los informes sobre drogas

Rechazo a intentos de alterar
el Estado Social de Derecho

E
n un mensaje de su cuenta de X el presidente 
Gustavo Petro le salió al paso a las cartas y la 
investigación que publicó el diario El País de Es-
paña sobre el complot que se estaría fraguando 

desde Estados Unidos para derrocarlo
“He decidido responder  cartas y unos hechos 

que aquí muestra el periodista Español (Juan Diego) 
Quesada en el diario El País".

Expresó que “le di el puesto de canciller a (Álvaro) 
Leyva, porque pensé sin ningún cálculo político que 
se lo merecía al final de su vida".

Manifestó también que durante meses ha sido 
víctima de la injuria de Leyva y agregó que “simple-
mente quise responder a lo que consideraba un acto 
de venganza bárbaro, canalla, de alguien a quien ha-
bía ayudado de corazón".

“Con el correr del tiempo no quise aceptar pasos 
oscuros en la cancillería, como el caso de Thomas y 
Gregg, por lo cual lo sancionó la Procuraduría; tam-
poco quise que su hijo ocupase la Cancillería o una 
embajada, como si la democracia fuera hereditaria. 
El nombramiento de Laura Sarabia y (Armando) Be-
nedetti lo llenó de odio”.

El mandatario dijo que “el caso Leyva me hace 
pensar que la conducta de lo que llamo oligarquía, a 
la que indudablemente pertenece Leyva, es la doble 
moral, piensa el Estado como hereditario, con dere-
cho a negocios con el erario; es incapaz de estable-
cer relaciones basadas en el respeto a la otra per-
sona y a los argumentos, es una ingenuidad pensar 
que lo haría".

“Quien pretenda o actúe de manera ilegal con-
tra el Presidente de la República o contra las ins-
tituciones legalmente constituidas, está atentan-
do directamente contra nuestra Nación", expresó 
el ministro de Defensa, Pedro Sánchez.

Con relación a los aparentes planes de conspira-
ción del excanciller Álvaro Leyva, desde su posición 
como titular de dicha cartera, Sánchez manifestó: 
“No toleraremos ni permitiremos cualquier intento 
de conspiración contra nuestra nación. Defendere-
mos, con todas nuestras capacidades y determina-
ción, la soberanía, la independencia, la integridad 

La actual secretaria General Adjunta de la Organi-
zación de Estados Americanos (OEA), Laura Gil, reite-
ró sus críticas al tratamiento desproporcionado que 
históricamente ha recibido Colombia en los informes 
internacionales sobre drogas y llamó a revisar el régi-
men global de fiscalización con base en los derechos 
humanos, la equidad y la corresponsabilidad.

“Colombia debe asumir su parte de responsabili-
dad, pero no podemos seguir tolerando este nivel de 
estigmatización. No aceptaré jamás que seamos vistos 
como los malos de la película”, afirmó Gil en declara-
ciones recientes tras conocerse el informe de Naciones 
Unidas.

Para la diplomática, no puede seguirse abordando 
el fenómeno de la coca con una mirada punitiva cen-

Mandatario responde a publica-
ción sobre complot que buscaría 
un golpe de Estado en Colombia.

territorial y el orden constitucional, e igualmente, 
mantendremos las condiciones necesarias para el 
ejercicio de los derechos y libertades públicas, así 
como para la convivencia pací昀椀ca en todo el territo-
rio colombiano. Eso reza nuestra Constitución".

Por su parte, el ministro de Justicia, Eduardo 
Montealegre, calificó como una afrenta a la de-
mocracia los supuestos intentos del exministro 
Álvaro Leyva para desestabilizar al Gobierno con 
la intención de propiciar un golpe de Estado con-
tra el presidente Gustavo Petro, según la investi-
gación que publicó el diario El País de España.

“No toleraremos ni permitiremos cualquier intento de conspiración”: Pedro Sánchez, ministro de Defensa. Foto Presidencia.

Laura Gil, secretaria General Adjunta de la OEA. Foto Cancillería

trada exclusivamente en los países productores. Gil 
criticó que los reportes internacionales visibilicen con 
insistencia el aumento en las hectáreas sembradas en 
Colombia, pero no las muertes y consecuencias que 
sufren las comunidades rurales que históricamente 
han vivido del cultivo de la hoja de coca. “¿Por qué 
los únicos muertos que cuentan en estos informes son 
los muertos por sobredosis en países consumidores? 
¿Por qué nuestros muertos, los que hemos dejado en 
la erradicación, en medio de la guerra, no están con-
tados?”.

Gil ha defendido un enfoque basado en reducción 
de daños, desarrollo alternativo y respeto por los usos 
tradicionales y culturales de la hoja de coca, especial-
mente en comunidades indígenas y campesinas.

Con el correr del tiempo no quise aceptar pasos oscuros en la cancillería, como el caso de Thomas 

y Gregg, por lo cual lo sancionó la Procuraduría; tampoco quise que su hijo ocupase la Cancillería o 

una embajada, como si la democracia fuera hereditaria.
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Maquinaria e insumos
para campesinos de 
Norte de Santander

O
caña, en Norte de Santander, cumplió 454 años 
de fundado y produce 280 mil toneladas de ali-
mentos al año que se distribuyen, especialmente, 
en zonas de la Costa colombiana. Tiene 134 mil 

habitantes y para su alcalde, Emiro Cañizares Plata, el 
municipio es cultura, gastronomía, arquitectura y riqueza.

Hasta allí llegó el presidente Gustavo Petro el 26 de 
junio para rea昀椀rmar el compromiso del Gobierno del Cam-
bio con la transformación productiva del territorio y de la 
región del Catatumbo, en un acto en el que entregó ma-
quinaria e insumos agrícolas a asociaciones campesinas 
de esta zona del país, excluida y azotada por la violencia.

Podadoras, fumigadoras, máquinas para el ordeño y 
el procesamiento de leche fueron parte de lo que se lle-
varon representantes de organizaciones que, mediante la 
asociatividad, cultivan cebolla roja, yuca, café y plátano, 
entre otros y que quieren ponerle valor agregado a su tra-
bajo para desarrollar más las actividades agrícolas.

El alcalde de Ocaña, Emiro Cañizares, habló de la cebo-
lla como producto característico de la región y señaló que 
este signi昀椀ca arraigo y cuidado de la tierra. “Donde hay 
cebolla, no hay coca”.

A esto se deben iniciativas como la que tiene a su cargo 
la Agencia de Desarrollo Rural (ADR), con inversiones por 
20.594 millones de pesos, recursos que en buena parte son 
aportados por la entidad para el Proyecto Integral de Desa-
rrollo Agropecuario y Rural (Pidar), que busca el fortaleci-
miento técnico, organizacional y comercial de los producto-
res de cebolla en ocho municipios del Catatumbo.

Con el Pidar se bene昀椀cia a 3.270 productores de San 
Calixto, La Playa, Hacarí, Ábrego Bucarasica, El Carmen, 
Villa Caro y Ocaña en Santander del Norte. 

En el emotivo acto de la Plaza de Ferias, el Gobierno 
entregó 770 unidades de maquinaria que permitirán dis-
minuir el trabajo manual y mejorar la productividad.

El presidente Petro anotó que para impulsar la agroin-
dustria en el Catatumbo hay que tener en cuenta tres fac-
tores: Industrialización, asociatividad y conocimiento. Y 
resaltó que hay una buena relación entre el Gobierno y el 
campesinado, lo que ha permitido que 10.000 campesi-
nos que sembraban coca, se hayan inscrito en programas 
para pasar a actividades lícitas.

En la Plaza de Ferias de Ocaña 
(Norte de Santander), el Gobier-
no entregó maquinaria e insumos 
agrícolas. El presidente Gus-
tavo Petro fue recibido allí por 
campesinos y campesinas que 
consiguieron, por primera vez, 
materiales esenciales para sus 
proyectos productivos.

El presidente Petro en Ocaña, cuando el campesinado recibió del Gobierno del Cambio elementos para la producción agropecuaria. Foto ADR 

Herramientas que se llevaron las asociaciones campesinas a sus 
sitios de trabajo. Foto Andrea Puentes

AVANZA EL CAMBIO

Así opinan los beneficiarios

Miguel Humberto García. Representante Legal de la  
Cooperativa de Productores Municipales (Coopromu).  

El Gobierno vino a entregar maquinaria agrícola e in-
sumos que van a bene昀椀ciar directamente al agricultor 
y a la provincia, pues esto nos ahorra costos de pro-

ducción. Para nosotros es una alegría, por primera vez 
un presidente de la República viene y nos escucha. 

Esto es algo maravilloso.

Aleider Contreras. Líder campesino y vocero de la Asocia-
ción por la Unidad Campesina del Catatumbo (Asuncat).  

No se había presentado un hecho concreto que 
ayudara a resolver los problemas de los cultivadores de 
cebolla. Esto bene昀椀ciará, sin duda, a 800 familias direc-
tamente para mejorar sus condiciones de vida. Estamos 
contentos con la presencia del presidente, sabemos que 
no le ha tocado fácil. Pero en este año de gobierno que 

aún falta, se pueden concretar grandes cosas.

Mayerli Cárdenas Trigos. Representante de los productores 
lecheros y ganaderos del municipio de la Esperanza. 

Recibí una máquina de ordeño y otros insumos.  
Queremos que nos sigan teniendo en cuenta y más facili-
dades para sacar el producto. Con esta máquina se nos va 

a facilitar mucho el trabajo, nunca habíamos tenido una así. 
Nos va a dar más tiempo para hacer queso  

y otros productos.

Miguel Ángel Vaca Quintero. Vocero de la Asociación de 
Productores Agropecuarios del Catatumbo (Procat). 

Llegamos para darle gracias al señor presidente  
porque nos ha tenido en cuenta y nos ha apoyado con un 
programa de comercialización, lo que nos permite volver-
nos más competitivos. Producimos yuca, café y plátano y 

hemos transformado estas materias primas. Que venga hoy 
a Ocaña el presidente Petro genera con昀椀anza, signi昀椀ca que 

estamos en su corazón, en estos territorios  
golpeados por la violencia.

Material agrícola para el desarrollo

La dotación que entregó el Gobierno en Ocaña se distribuyó así:

182 
motocultores/

Motoazadas

203 fumigadoras 
estacionarias

94 Bombas de espalda / 
Fumigadoras Royal 

Cóndor

182 Fumigadoras de 
motor de espalda

49 Motocultores 47 Guadañas 10 
Motobombas

3 Electrobombas con 
motor de 3 HP

Fuente ADR
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Un mayo histórico: 
la tasa de desempleo 
más baja del siglo

E
l Departamento Administrativo Nacional de Esta-
dística (DANE) informó que la tasa de desocupa-
ción durante mayo de 2025 fue 9,0 %, que signi昀椀ca 
una reducción de 1,3 puntos porcentuales respecto 

al mismo mes de 2024, cuando marcó 10,3 %. Esto signi-
昀椀ca el mayo con registro más bajo desde 2017, cuando la 
tasa se ubicó en 9,8 %.  

Se generaron otros 597.000 empleos, comparados los 
datos de mayo de 2024 y mayo de 2025.

Transporte y almacenamiento y las actividades profe-
sionales, cientí昀椀cas, técnicas y de servicios administrati-
vos fueron las que registraron los mayores aumentos en 
el número de ocupados para mayo de 2025.

En transporte se generaron 185.000 empleos, mien-
tras que las actividades profesionales reportaron 137.000 
nuevas plazas de trabajo. El sector agropecuario generó 
66.000 puestos de trabajo.

Para la brecha de género, la tasa de desocupación dis-
minuyó tanto en mujeres como en hombres en 0,5 puntos 
porcentuales y 1,8 puntos porcentuales, respectivamente.

La informalidad tuvo una reducción de 0,5 puntos porcen-
tuales en mayo de 2025 en el total nacional y de 1,2 puntos 
porcentuales en los centros poblados y el área rural.

Las políticas sociales y económi-
cas del Gobierno del Cambio están 
logrando los mejores resultados 
en años. 597.000 nuevos empleos 
a mayo de 2025. Mucho más se 
puede conseguir si el Banco de la 
República baja la tasa de interés.

“No solo hemos reducido la mortalidad infantil de menores de 5 años por desnutrición a la mitad, sino que hemos logrado la tasa 
de desocupación laboral más baja de todo el siglo. A eso le llaman caos. Yo lo llamo Justicia Social”. Presidente Petro.

El presidente Gustavo Petro reaccionó a esta buena 
noticia que rea昀椀rma la tendencia a la baja en el desem-
pleo y expresó: “Tenemos la tasa de desocupación laboral 
para el mes de mayo, más baja del siglo: 9 % anual”.

También se re昀椀rió a la decisión del Banco de la Repú-
blica, del pasado 27 de junio, de mantener su tasa de inte-

En desarrollo de la Mesa de Diálogos de Paz del 
Gobierno con la Coordinadora Nacional Ejército Bo-
livariano (CNEB), se acordó la destinación de 8.000 
millones de pesos para la sustitución de mil hectá-
reas de coca por cacao en los municipios de Tumaco 
y Roberto Payán, en el departamento de Nariño. 

A esto se llegó durante una reunión de la mesa de paz 
en Chajal y la Laguna de Chimbusa, municipio de Rober-
to Payán donde las delegaciones rea昀椀rmaron su com-
promiso con el programa Renacemos por la Paz y las 
transformaciones territoriales de Putumayo y Nariño.

rés en 9, 25 % y dijo que esto afecta las 昀椀nanzas públicas 
y la economía en general. Por esto, “el presupuesto del 
año entrante debe tener sendas partidas para subsidiar la 
tasa de interés de agricultura y de industria, para peque-
ños y medianos empresario agrarios y urbanos, empresa-
rios exportadores industriales y cooperativas”.

Desempleo 2001 a 2025

Meses de mayo

Chiribiquete:  
Un viaje a la memoria 
ancestral de América

Entérese 
del Cambio

Un lugar que nos 
articula con el mundo.

CL I C  AQU ÍCL I C  AQU Í

$8.000 millones para sustituir 
coca por cacao en Nariño

El programa está orientado a la transición de este 
grupo armado a las economías lícitas, mediante la 
sustitución de cultivos de uso ilícito, el desarrollo 
territorial y el tránsito hacia la vida civil de sus in-
tegrantes.

Al concluir la sesión las delegaciones 昀椀rmaron 
el Acuerdo 11 que en su contenido hace referencia, 
en el punto uno a la sustitución de 7.500 hectáreas 
de hoja de coca en Tumaco y Roberto Payán, de las 
cuales mil hectáreas serán destinadas al cultivo de 
cacao.

https://www.youtube.com/watch?v=rPJJ_U_DBbY
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Este es uno de los logros más im-
portantes de las políticas sociales 
del Gobierno del Cambio.

L
a tasa de mortalidad infantil por desnutrición en 
Colombia cayó 42 % entre 2022 y 2024 y con las 
acciones del Gobierno todo indica que seguirá 
bajando. Es un cambio profundo porque se está 

haciendo algo que no se veía antes: actuar con decisión 
para que los niños no mueran de hambre. Detrás de este 
resultado está el Programa Hambre Cero, una estrategia 
que une salud, agua, alimentos, educación y trabajo co-
munitario. Es un esfuerzo del Estado para llegar a donde 
antes no llegaba. Para prevenir, cuidar, alimentar y acom-
pañar a las familias más vulnerables.

Durante el consejo de ministros del pasado 24 de 
junio, el presidente Gustavo Petro destacó la reducción 
de la tasa de mortalidad infantil por desnutrición como 
uno de los logros más impactantes de su gobierno.  En 
La Guajira, por ejemplo, se registró una caída de 48 %, al 
pasar de 96 a 49 casos y en departamentos como Cho-
có y Vichada, donde históricamente la desidia del Estado 
había tenido efectos devastadores, también se logró una 
disminución, de 55,8 % y 12,8 % respectivamente.

Tras escuchar un informe detallado del Ministro de 
Salud, Guillermo Alfonso Jaramillo, el mandatario dijo: 
“Para mí este es el cuadro que expresa la e昀椀ciencia de un 
gobierno: reducir la tasa de mortalidad infantil por desnu-
trición a la mitad en tres años". 

Cuidado de la infancia:  
notoria baja de 
fallecimientos 
por desnutrición

Hambre Cero. Una iniciativa 
que busca garantizar de manera 

progresiva el derecho humano a una 
alimentación adecuada, sostenible y 
culturalmente apropiada para toda la 

población en Colombia, especialmente 
en zonas históricamente marginadas 

y excluidas.

Desde 2023, el Gobierno implementó el Plan de Des-
aceleración de la Mortalidad Infantil, una estrategia que 
priorizó 12 departamentos donde se concentraba 70 % 
de los casos de desnutrición aguda (menores de 5 años). 
Entre estos, Antioquia, Bolívar, Arauca, Cesar, Chocó, La 
Guajira, Magdalena, Meta, Guainía, Risaralda, Valle del 
Cauca y Vichada.

Se diseñaron cinco líneas estratégicas relacionadas 
con el fortalecimiento de la infraestructura de salud, la 
dotación de equipos básicos, el transporte asistencial, la 
implementación del Plan Decenal de Lactancia Materna y 
la promoción de la economía popular como mecanismo 
de seguridad alimentaria.

Más agua y salud 
para los territorios

En los últimos tres años, Colombia conformó 
más de 10.000 Equipos Básicos de Salud con 
89.000 profesionales que recorren pueblos, ve-
redas y comunidades buscando a los niños que 
necesitan ayuda urgente. Se han construido o 
mejorado 1.100 centros de salud, muchos en 
zonas donde antes ni siquiera había puesto de 
salud.

En lugares como La Guajira el problema 
no es solo la falta de comida, sino también la 
falta de agua. Por eso el Gobierno ha enviado 
carrotanques, plantas portátiles y sistemas de 
captación de agua, bene昀椀ciando a 440.000 in-
dígenas wayuu.

El programa ha entregado 7,6 millones de 
canastas alimentarias al año, junto a 47.000 
toneladas de Bienestarina, un alimento espe-
cializado en la nutrición infantil, adaptado a los 
territorios.

“En La Guajira cayó la desnutrición, pero si-
gue siendo el departamento con más muerte 
infantil. Y es por falta de agua potable”, dijo el 
presidente Petro. “El agua allí está en manos de 
ma昀椀as que la ofrecen por votos. Eso tiene que 
cambiar”.

406
325

224

10,78

8,78

6,16

0

2

4

6

8

10

12

0

50

100

150

200

250

300

350

400

450

2022 2023 2024* T
a
s
a
 d

e
 m

o
rt

a
li
d

a
d

 x
 1

0
0
.0

0
0
 

m
e
n

o
re

s
 d

e
 5

 a
ñ

o
s

N
ú

m
e
ro

 d
e
 d

e
fu

n
c
io

n
e
s

Año

Defunciones Desnutrición < 5 años Tasa Desnutrición < 5 años

Tasa de mortalidad por desnutrición en menores

de 5 años. Colombia 2022 – 2024* 

Energías limpias 
para la Equidad

Entérese del Cambio

Casas del sol para impulsar 
el desarrollo en la Costa.

CL I C  AQU ÍCL I C  AQU Í

https://www.youtube.com/watch?v=1ZR8FtRaFV4
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“Nosotros hablamos 
de bajar tarifas,
ustedes de subir 
ganancias”: Minminas

Voluntarios se unen a lucha contra la malaria
Por Francisco Javier Díaz
 

Es un ejército, un grupo de héroes anónimos que salen 
de las mismas comunidades. Están en Tierralta (Córdo-
ba), en Pueblo Rico (Risaralda), en Cumaribo (Vichada) o 
en Roberto-Payán (Nariño). En 昀椀n en cualquier lugar del 
país profundo, lleno de selva húmeda tropical, donde vi-
ven miles de personas que, en muchos casos no tienen 
una buena disposición del agua ni cuidados básicos de 
saneamiento. Zonas como el Pací昀椀co, donde se enquistó 
la malaria y anualmente cobra vidas y enferma a la gente.

La estrategia es sencilla. El Gobierno se le metió de 
frente al problema y con su personal sanitario está capa-
citando a mujeres y hombres líderes de las comunidades. 
Les enseña como tomar las muestras para detectar el pa-
ludismo de una forma técnica y, lo más importante, los 
instruye para aplicar los tratamientos al paciente.

Esos promotores son los Colaboradores Voluntarios 
del Ministerio de Salud. Orlando Perea de la comunidad 
el Camelo en el Chocó dice con orgullo: “He tomado 511 
muestras, salieron 197 positivas y quisiera que el progra-
ma no se acabara, para servirle a la comunidad porque 
estoy muy animado”.

Leaje Machuca, otro colaborador voluntario de una   
comunidad indígena de Bahía Solano, les ha tomado 
muestras a 96 personas de su resguardo. Ha detectado 
cincuenta casos positivos de malaria y sencillamente pide 
que lo apoyen para seguir ayudando a los indígenas de su 
comunidad.

Ersia Domicó, indígena Emberá del municipio de Chi-
gorodó en el Urabá, cuenta en su lengua nativa que es 
Colaboradora Voluntaria hace unos meses y que ha rea-

En mensaje a Andesco, el Gobierno 
respondió a críticas sobre las polí-
ticas tarifarias en la energía.

El ministro de Minas, Edwin Palma, dijo que ellos solo aceptan 
leyes que aseguran ganancias. Foto Presidencia

Manuel Bateza Queragama, un voluntario de Pueblo Rico (Ri-
saralda). Foto Minsalud

Trabajando contra la malaria en Guapa Alto-Chigorodó (Antio-
quia). Foto Minsalud

lizado 417 pruebas, de las que 178 fueron positivas y se 
han tratado satisfactoriamente 

Con una sonrisa de satisfacción, Daliana Rendón, Co-
laboradora Voluntaria de una vereda del municipio de Tu-
maco, de 1.300 habitantes, cuenta que les ha tomado la 
muestra a 407 y ha detectado y tratado 29 casos.

Son titanes silenciosos de zonas rurales del Pacífi-
co o del Llano, hablan de su trabajo para diagnosticar 
oportunamente la malaria. Según datos del Instituto 
Nacional de Salud (INS), la inversión del Estado para 
tratar esta enfermedad tropical es  algo más de 19 mil 
millones pesos en los últimos dos años y con el progra-
ma de Colaboradores Voluntarios se han realizado 87 

E
l ministro de Minas y Energía, Edwin Palma, res-
pondió con contundencia a señalamientos del pre-
sidente de la Asociación Nacional de Empresas de 
Servicios Públicos y Comunicaciones (Andesco), 

Camilo Sánchez Ortega, quien durante el Congreso del 
gremio en Cartagena lanzó fuertes críticas contra el Go-
bierno nacional y la empresa Air-e.

El Ministro fue claro al señalar: “Camilo, ir a su con-
greso no es ninguna oportunidad. Usted no es el dueño 
de los servicios públicos ni del país. Estamos en una de-
mocracia. Ese congreso, sin recursos de Ecopetrol o de 
empresas públicas, no es nada”.

Palma lamentó que  “los recursos públicos se desti-
nen a esos congresos que se convierten en una tribuna 
de oposición política al Gobierno. Allá hacen una buena 
昀椀esta no más. De resto no producen nada”.

mil muestras de diagnóstico rápido e identificado 31 
mil casos de malaria en el país.

La meta es que para el segundo semestre de este año, 
106 municipios de 15 departamentos tengan el progra-
ma, particularmente en Buenaventura donde se concen-
tra 90 % de los casos de paludismo en el país.

Colaboradores Voluntarios (Col Vol), logra que las 
comunidades se apropien social y culturalmente de 
esta estrategia de vida, fortalece el trabajo en terreno 
de los tomadores de muestras y articula esto con los 
Equipos Básicos de Salud. Son herramientas del Go-
bierno del Cambio para promover la vida y prevenir la 
enfermedad.

Las declaraciones del jefe de la cartera energética se dan 
luego de que Sánchez cali昀椀cara como “pura carreta” el avan-
ce de la transición energética y a昀椀rmara que el ministro “vino 
al Congreso y solo anunció un proyecto de ley”.

Frente a eso, Palma respondió que lo que el país nece-
sita “son propuestas, ideas y soluciones. Y he propuesto 
hoy un proyecto de ley. Y lo seguiré haciendo. No es en su 
tribuna. Nadie me dice dónde y con quién puedo hacerlo. 
Lo haré con el pueblo”.

Envió un mensaje directo a quienes se oponen a los 
cambios que impulsa el Gobierno del Cambio: “Están 
acostumbrados a que los gobiernos les rindan pleitesía”.

En defensa de una propuesta legislativa el Ministro ex-
plicó que se trata de una medida concreta para reducir los 
costos de energía que hoy pagan los usuarios. “Nosotros 
estamos hablando de bajar tarifas. Ustedes de subir ga-
nancias. Quieren leyes para asegurar ganancias. Eso es lo 
que les gusta”.

“Entiendo que les duela que hemos propuesto quitar-
les un cargo económico, que asumen los usuarios, a em-
presas generadoras que no lo merecen ni lo necesitan”, 
agregó Palma, al referirse al incentivo de con昀椀abilidad 
que actualmente se traslada a las facturas de energía.
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¿QUÉ DIJO PETRO?

El presidente de la República, Gustavo Petro, sancionó 
el pasado 25 de junio la nueva Ley Laboral en un acto 
en la Quinta de Bolívar. De esta forma, entró a operar un 
histórico modelo de relaciones laborales, centrado en la 
digni昀椀cación y el reconocimiento pleno de los derechos 
del pueblo trabajador.

El presidente Gustavo Petro, en su intervención ante la 
Cuarta Conferencia sobre Financiación al Desarrollo de 
la Organización de Naciones Unidas (ONU) se re昀椀rió a la 
transformación económica y social de cara a la vida y a 
la humanidad.

Durante el Consejo de Ministros del martes 24 de junio, el 
presidente Gustavo Petro destacó uno de los logros más 
impactantes de su gobierno en materia de justicia social: 
la reducción en 42 % de la tasa de mortalidad infantil por 
desnutrición, comparando los niveles registrados entre 
2022 y 2024.

Para ver el video

Para ver el video

Para ver el video

Seguimiento a la nueva ley laboral
para que la cumplan todas las empresas

Inteligencia Artificial y crisis climática,
grandes riesgos para la humanidad

Presidente destaca logros en lucha contra el hambre

Crear una fuerza de funcionarios, de centenares, el número exacto sale de los estudios, que deben 
dedicarse día y noche, por jornadas, pagando las horas extras, a visitar cada empresa 

de Colombia, en cada lugar, para ver si esta Ley se está cumpliendo

Aquí estamos muchos pueblos interesados en no morir, en no extinguirnos, en mitigar la crisis climática  
y adaptarnos. Pues hay que articular las reuniones de representantes de estados, naciones, reyes, monarcas o presidentes 

elegidos democráticamente, primeros ministros, etcétera, con las fuerzas sociales vitales de la humanidad.

Para mí este es el cuadro que expresa la e昀椀ciencia de un gobierno: reducir la 
tasa de mortalidad infantil por desnutrición a la mitad en tres años.

El presidente Petro en el acto público de sanción de la Reforma Laboral. Foto 
Andrea Puentes

En Sevilla (España), el presidente Gustavo Petro habló de problemas reales que 
pueden extinguir a la humanidad: la crisis climática y la inteligencia arti昀椀cial.

En el consejo de ministros el presidente Petro habló sobre cifras de nutrición y 
mortalidad infantil. Foto Ovidio González

CL I C  AQU ÍCL I C  AQU Í

CL I C  AQU ÍCL I C  AQU Í

CL I C  AQU ÍCL I C  AQU Í

https://www.youtube.com/watch?v=lEdn2gxfDzA&t=174s
https://www.youtube.com/watch?v=2fWyNmcE9fE
https://www.youtube.com/watch?v=8D48mw5fyH8
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La tasa de desempleo en mayo de 2025, 
la más baja para este mes en las últimas 

décadas. Comparado con 2024, el número 
de empleos nuevos asciende a 597.000.

9 %

LUPA
a las noticias
falsas

Por Celso Tete Crespo

Ha sido el Gobierno del Presidente Petro el que ha 
trabajado por la paz en las comunas de Medellín, 
por las vías campesinas de Antioquia, el que ha 
llevado las brigadas de salud a las comunidades 
antioqueñas, ha impulsado las confecciones de 
las madres antioqueñas, ha impulsado la reforma 
agraria integral, ha fortalecido la economía 
cafetera y la agricultura de alimentos de ese 
departamento y ha defendido el agua en Jericó y 
la titulación a la pequeña minería.

Alejandro Gaviria, exministro y excandi-
dato presidencial, dijo en su cuenta 
de X que los equipos básicos de salud 
que está llevando el Gobierno Petro a 
las regiones de Colombia �poco o nada 
tienen que ver con la salud pública�. Eso 
no es cierto.

Los más de 10.000 Equipos Básicos de Salud ya 
recorren los municipios del país con el modelo 
preventivo y han salido a dar la batalla por la vida. El 
Gobierno del Cambio gira los recursos a departamen-
tos y municipios para garantizar su funcionamiento, 
estos equipos, conformados por personal médico, 
enfermeras, promotores de salud y psicólogos, están 
llegando a los ranchos de las veredas a atender a los 
más vulnerables. Claro que esto sí tiene que ver con 
la salud pública.

Es falso que el Gobierno Petro no esté 
implementando el acuerdo de paz con 
las Farc, como dijo el expresidente Juan 
Manuel Santos, el 25 de junio pasado.

Es justo el gobierno Petro el que más ha avanzado 
e implementado el acuerdo de paz con las Farc 
desde su firma en 2016. Mientras en el Gobierno 
Santos se devolvieron cero hectáreas de tierras a los 
campesinos; y en el de Duque se devolvieron solo 13 
mil hectáreas; ya en el Gobierno del Cambio se está 
llegando a las 600 mil hectáreas devueltas y entrega-
das a los campesinos, con proyectos productivos,  
como cumplimiento del punto 1 del acuerdo de paz.

La precandidata del uribismo, Vicky 
Dávila, afirmó en su cuenta de X que 
la liberación de los 57 militares en 
el Cauca y las capturas de los respons-
ables del hecho fue �puro show�. Eso 
es falso.

Los ministros del Interior y Defensa mostraron fotos 
que comprueban que sí hay personas que fueron 
capturadas en flagrancia por la presunta participación 
en el secuestro de estos 57 militares al momento de 
su rescate.

Aclaración

Aclaración

Aclaración

Aclaración

El diario El Colombiano de Medellín publicó 
una columna de opinión titulada �Petro hiere 
y hostiga a Antioquia�, lo cual es falso.

Con todo respetro por 

La cifra

DESTACADOS DE LA SEMANA

La frase

Edwin Palma
Ministro de Minas y Energía

En una contundente respuesta del Ministro al presidente de 
la Asociación Nacional de Empresas de Servicios Públicos y 

Comunicaciones (Andesco), Camilo Sánchez, por sus constantes 
cuestionamientos a las políticas del Gobierno del Cambio. 

Están acostumbrados a que los 
gobiernos les rindan pleitesía
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REFORMA AGRARIA

La Agencia Nacional (ANT) de 
Tierras formalizó la adjudicación 
de predios en Siachoque (Boya-
cá), entregando títulos a 250 fa-
milias campesinas tras más de 
30 años de espera.

dina, impulsado por la Reforma Agraria y diseñado para 
combatir la informalidad de la tenencia de la tierra en 
regiones históricamente marginadas.

Por más de tres décadas, estas familias cultivaron sus 
parcelas sin respaldo legal, enfrentando incertidumbre y 
limitaciones para acceder a crédito o invertir en mejoras 
productivas. Con la entrega de sus títulos se cierra un 
capítulo de inseguridad jurídica y se abre uno de oportu-
nidades para decenas de hogares rurales.

El Plan 10.000 Zona Andina se enmarca en la política 
nacional de formalización masiva de la propiedad rural 
del Gobierno. La ANT ha identi昀椀cado, saneado y adjudica-
do miles de hectáreas, priorizando el acceso seguro a la 
tierra para campesinos en regiones como Boyacá, donde 
el rezago era evidente.

En medio del páramo boyacense, familias campesinas de Siachoque obtienen la titulación después de décadas. Foto ANT 

La formalización bene昀椀cia no solo a los titulares, sino 
también a sus familias y comunidades. Ahora con títu-
los en mano, podrán solicitar créditos, recibir asistencia 
técnica, invertir en infraestructura y mejorar sus siste-
mas de producción agrícola, fortaleciendo la economía 
local y la seguridad alimentaria.

Al legalizar la tenencia de la tierra, se avanza en una 
de las metas del Acuerdo de Paz: resolver el problema 
agrario que alimentó el conflicto, fortaleciendo la justicia 
social y la gobernanza local .

Con este logro, el país refrenda que la palabra del Es-
tado se materializa en hechos concretos que digni昀椀can a 
campesinas y campesinos, sentando bases 昀椀rmes para 
un desarrollo rural sostenible en Boyacá y en todo el te-
rritorio nacional.

Familias de Siachoque 
legalizan sus tierras

L
a ANT, o昀椀cializó la entrega de títulos de propie-
dad a 250 familias campesinas del municipio de 
Siachoque en Boyacá. Esta acción simbólica y 
contundente es parte del Plan 10.000 Zona An-
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Gobierno aporta $9.700 millones
a asociaciones de Sucre y Córdoba
En La Unión (Sucre) se entregaron 700 millones de pesos a dos asociaciones 
campesinas, gracias a la Reforma Agraria y al programa Sembrando Vida. 
En Córdoba, 10 asociaciones campesinas recibieron 9 mil millones de 
pesos para proyectos productivos. Esta inversión histórica garantiza el 
acceso a la tierra y a recursos, acompañamiento técnico, maquinaria e 
insumos para que los campesinos produzcan con autonomía y dignidad. 

Campesinas y campesinos de Sucre y Córdoba celebran la entrega de recur-
sos por parte del Gobierno para proyectos productivos. Foto ANT 

Durante una sesión de trabajo con Finagro, se anunciaron subsidios en tasas 
de interés para productores rurales. Foto Finagro 

La obra permite el uso e昀椀ciente del recurso hídrico para cultivos y producción 
lechera en bene昀椀cio de las familias rurales. Foto ADR 

Gobierno dispone de $180.000 millones
para impulsar inversión agropecuaria

Para fortalecer la producción y la inclusión 昀椀nanciera en el sector rural, el 
Ministerio de Agricultura destinó 180.000 millones de pesos para subsidiar 
tasas de interés y otorgar incentivos directos a los créditos de campesinos 
y productores agropecuarios. Los bene昀椀cios, que están disponibles desde 
el 12 de junio, mediante bancos y cooperativas vinculadas, incluyen dos 
líneas dirigidas al Desarrollo Productivo y a la Reforma Agraria, con tasas 
desde 1 %. Además, el Programa de Incentivo a la Capitalización Rural 
(ICR) 昀椀nanciará hasta 40 % del valor de las inversiones para pequeños 
productores.Lo que antes fue sinónimo de exclusión, se ha convertido en 
esperanza, en arraigo, en producción campesina. 

Distrito de riego para Chitarrán (Nariño)
La Agencia de Desarrollo Rural (ADR), entregó el Distrito de Riego de Pequeña 
Escala de Chitarrán, ubicado en el municipio de Funes con una inversión 
de 1.830 millones de pesos. Esta obra integral renovó la bocatoma del 
río Angasmayo y mejoró el sistema de conducción y distribución de agua, 
bene昀椀ciando directamente a 212 familias agrupadas en Asochitarrán. Con 
el nuevo sistema, los campesinos cultivan fríjol, arveja, mora, aguacate y 
cebolla cabezona y fortalecen la producción lechera. 

REFORMA AGRARIA
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REFORMA AGRARIA

Autoridades indígenas del Cauca participan en la revisión de avances y com-
promisos pactados con el Gobierno en proceso de entrega de tierras. Foto ANT 

Comunidades indígenas
del Cauca reciben tierras

El Gobierno del Cambio cumple los acuerdos con los pueblos indígenas 
del Cauca. A la fecha, se han entregado cuatro predios que suman 444 
hectáreas a comunidades indígenas del departamento y se avanza en 
el proceso de formalización de otros nueve predios que representan 
830 hectáreas adicionales. Estos avances fueron revisados mediante 
el diálogo permanente con la Mesa Indígena del Levantamiento Social y 
nueve resguardos participantes, con los que se concertaron acciones para 
garantizar el acceso efectivo a la tierra, la protección del territorio ancestral 
y la autonomía comunitaria.

$9.300 millones para
el campo en Buenavista
Más de 350 familias campesinas de Buenavista (Córdoba), incluidas las 
de Mejor Esquina, donde ocurrió la primera masacre paramilitar del país, 
reciben hoy 9.300 millones de pesos del programa Sembrando Vida para 
impulsar proyectos de arroz, maíz, yuca, sandía y berenjena, en tierras 
ya entregadas por la Reforma Agraria. Con el Decreto 1322 de 2024, el 
Estado invierte directamente en el campo. Lo que antes fue abandono, hoy 
son resultados concretos. 

Campesinas y campesinos de Buenavista (Córdoba), en la entrega de más de 
9.300 millones de pesos del programa Sembrando Vida. Foto ANT  

Más títulos de propiedad en Casanare

En una muestra del compromiso del Gobierno del Cambio con la justicia 
agraria y la digni昀椀cación del campesinado, se formalizaron tres predios 
en los municipios de Nunchía y Paz de Ariporo (Casanare), bene昀椀ciando a 
familias que llevaban más de 14 años esperando una respuesta del Estado. 
Con esta entrega, que suma 1.155 hectáreas, no solo se garantiza el derecho 
a la tierra, sino que se fortalece la seguridad jurídica sobre los territorios 
rurales, permitiendo a las familias acceder a créditos, asistencia técnica e 
inversión productiva. Esta acción es parte de la Reforma Agraria que prioriza 
el reconocimiento y la legalización de los derechos campesinos como base 
para una paz duradera y un campo con futuro.

Campesino del municipio de Nunchía (Casanare), recibe el título de propiedad 
de su tierra, acompañado de la familia. Foto ANT
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La mayor inversión 
educativa en la 
historia de Tumaco
Con 34.000 millones de pesos, 
el Gobierno 昀椀nancia la Fase I de 
mejoras en la Universidad de Na-
riño y el campus de la Universidad 
Nacional en Tumaco, cerrando 
brechas históricas y modernizan-
do la infraestructura educativa en 
el Pací昀椀co.

Con entusiasmo y esperanza, jóvenes de Tumaco celebraron la más alta inversión educativa en el municipio. Foto Mineducación 

lecimiento de la Universidad de Nariño como el anhelado 
campus de la Universidad Nacional, que por años fue una 
tarea pendiente.

Este esfuerzo responde a la necesidad de garantizar 
equidad en el acceso a educación superior de calidad en 
regiones históricamente excluidas como el Pací昀椀co. Al 
concentrar recursos en instituciones clave de Tumaco, el 
Gobierno busca reducir las desigualdades en infraestruc-
tura, cobertura y oportunidades académicas.

La Fase I incluye la adecuación de aulas, laboratorios, 
centros de investigación y espacios culturales, todos di-
señados para responder a las necesidades de una zona 
con per昀椀l pluriétnico y desafíos socioeconómicos com-
plejos. Favorece la articulación entre la academia y el 
desarrollo local, fortaleciendo programas vinculados a la 
paz, la biodiversidad y la economía del Pací昀椀co.

Esta inversión es parte de una estrategia integral que 
reconoce a Tumaco como zona prioritaria, bilingüe, bio-
cultural y portuaria. Al consolidar la oferta educativa, el 
Gobierno del Cambio contribuye a que estas comunida-
des se formen, se empoderen y lideren proyectos que 
transformen su propio territorio.

La puesta en marcha de este plan impacta directamen-
te a miles de jóvenes locales, quienes ahora accederán a 
una universidad moderna y cercana. Se sientan las bases 
para un desarrollo sostenible, más generación de empleo 
cali昀椀cado y la construcción de una paz con raíces en la 
educación, la justicia social y la dignidad para el Pací昀椀co.

Con esta inversión histórica, se rati昀椀ca el compromiso 
de convertir proyectos en obras reales, garantizando que 
la educación deje de ser una deuda y se convierta en mo-
tor de transformación en Tumaco.E

n una acción histórica, el Gobierno destinó 34.000 
millones de pesos para impulsar la primera fase de 
transformación de la infraestructura educativa en 
Tumaco (Nariño). La inversión contempla el forta-
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Nueva ruta aérea
para el Catatumbo

Siguiendo la directriz del presidente de la República, Gustavo Petro, la 
ministra de Transporte, María Fernanda Rojas, inauguró la ruta aérea 
Cúcuta–Tibú–Cúcuta, un hito en la conectividad del Catatumbo. Con 
una inversión de 2.474 millones de pesos, se puso en marcha esta ruta 
y gracias a ello SATENA operará tres vuelos semanales, reduciendo el 
trayecto de más de tres horas a solo 35 minutos. Se garantiza acceso 
más ágil a salud, educación y comercio. 

Recursos para educación en La Guajira

El Gobierno avanza en sus compromisos con comunidades históricamente 
olvidadas de La Guajira, transformando escuelas y garantizando entornos 
dignos para niños y niñas wayuu con aulas adecuadas, comedores, zonas 
deportivas y dormitorios para internados. Como parte de su revolución 
educativa, destaca la intervención en la Institución Educativa Técnica 
Agropecuaria Marco Tulio Montiel, en Nortechón, donde se invirtieron 1.680 
millones de pesos, bene昀椀ciando a 1.300 estudiantes con infraestructura 
adaptada al clima, planta eléctrica y acceso a agua. 

Mejoran la vía terciaria
Santa Rosa – La Esmeralda

Con una inversión de 1.200 millones de pesos, en la vía terciaria Santa Rosa 
– La Esmeralda de Bolívar, se llevaron a cabo obras de pavimento rígido en 
707 metros, la construcción de una batea (que facilita la evacuación de agua), 
la cimentación de una alcantarilla y el mantenimiento de 300 metros en el 
sector crítico del corredor, lo que permitirá mejorar la transitabilidad de la 
población y facilitar el desplazamiento de los productos que allí se cultivan. 
Son más de 32.000 habitantes de los corregimientos de San José, San Lucas, 
Santa Isabel, Arrayanes y San Pedro, bene昀椀ciados con el arreglo de la vía.

El Gobierno del Cambio continúa trabajando por una Colombia conectada y digna. Foto 
Mintransporte

Estudiantes wayuu de la Institución Educativa Técnica Agropecuaria Marco Tulio Montiel 
se bene昀椀cian de una infraestructura digna. Foto Mineducación 

Se mejoró una vía que conecta cinco corregimientos en Bolívar, facilitando el transporte 
de productos agrícolas. Foto Mintransporte

Puente Caracolí
está en servicio

La Agencia Nacional de Infraestructura (ANI) inauguró el puente Caracolí en 
el municipio de Malambo (Atlántico), con una inversión de 11.000 millones 
de pesos, una obra clave para mejorar la movilidad sobre la Circunvalar de 
la Prosperidad. Esta infraestructura, que bene昀椀cia a más de 10.000 usuarios 
diarios, incluye un diseño de 38 metros de longitud con accesos de pavimento 
rígido y señalización moderna. El puente no solo reduce los tiempos de 
desplazamiento, sino que fortalece la conectividad regional y la seguridad vial, 
impactando positivamente al transporte de carga y al desarrollo económico 
de la zona.

La ANI inauguró el puente Caracolí en Malambo (Atlántico) una obra que mejora la movi-
lidad sobre la Circunvalar de la Prosperidad. Foto ANI   
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